

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
Abraham Madrigal Jiménez

PURIFICACION

Importancia de los buenos filtros.

La sangre, en casos especiales, puede compararse al agua que gotea la cañería de San José. La comparación, puede acaso no ser culta, pero tiene, al menos, la ventaja de ser exacta y comprensible. Porque bebemos agua: no transparente, sino opaca; no fluida, sino semi-sólida: mixtura consistente de residuos animales, vegetales y terrosos. Tal estado de impureza, viene a ser constantemente un peligro verdadero para la salud y purificar el agua se impone a cada vecino, como un deber de propia conservación.

Con cuanto mayor motivo, son serios y fatales los peligros que resultan de impureza de la sangre!

La sangre es la vida: así, a diario, lo repiten los más sabios higienistas del mundo entero. Porque una sangre saturada del microbio de la Escrófula, del Eczema y de la Sífilis, lleva el germen que envenena la presente sociedad y que aniquila por completo las del porvenir. Purificar la sangre, separándole todo elemento destructor, filtrándola por decirlo así, es un deber social apremiante e imprescindible.

El Vino de Zarzaparrilla

DE LA BOTICA ORIENTAL

es el gran purificador de la sangre. Esta valiosa medicina es un filtro verdadero. Un filtro, a través del cual pasa la sangre pura, de la generación presente, a la serie de las generaciones sucesivas.

Cantina Americana

DE PANINSKI Bros

BUENAS NOTICIAS SOBRE LAS GUERRAS.

Esta CANTINA, situada frente a la estación del Ferrocarril de Costa Rica, ha quedado bajo la razón social

PANINSKI N^{os},

ofreciendo buen servicio y esmero a nuestros buenos clientes y al público en general. Hay cuartos reservados y buenos licores, tanto extranjeros como del país; buenos dependientes y prontitud en el despacho. Se VENDE también PINOLILLO FRESCO, nutritivo y bueno.

Hotel y Restaurante D'Italia

HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida a todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Aliverti B.
Propietario.

SE ALQUILA

Del 20 del presente mes en adelante una casa en calle central, la Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

ESPIRITU S. MORALES

BURRO GARAÑÓN.

Se ofrece en venta uno, joven, fino y de regular estatura. En esta imprenta se informará. También se alquila su servicio a diez pesos el salto.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 1898.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, o sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando a bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando a pesar de esta advertencia incurriese en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Las suscripciones de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente a la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Adm. de

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 " "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... P. Padilla Herrera.
Alajuela..... Manuel F. Soto.
Limón..... O. Heibron.
Curridabat..... Rafael León.
Cartago..... Jesús Salazar.
Grecia..... Enrique Saborio G.
San Ramón..... Guillermo Hidalgo.
San Mateo..... Fidel Quesada.
Esparta..... Benicio Mena.
Puntarenas..... Fermín Tapia S.
Montes de Oro..... Julio Martínez.
Puriscal..... Emilio Bermudes.
Juan Viñas..... Federico Aymerich.
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde.
Palmares..... Ismael Lobo.
Zarco..... Jesús Vargas A.
Jiménez..... Carlos Solórzano.
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo.
Santa Cruz..... J. J. Caravaca.
Naranjo..... Pío Monge.
Nicoya..... E. Conde R.
San Marcos..... Juan M. Esquivel.
Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

RAMÓN BUSTAMANTE.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 181.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.

Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.
Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente a la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir a sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares

VUELVE LA GUERRA!

¡GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Picadura americana, fuerte y suave a \$1.90 libra y por quintal a \$ 175 de la misma que importó Jaime Ross. Fósforos Globo a 4 por 5. Esperma legítima, libra neta a 35. Leche "Nestlé" a 50. Manteca en latas de 5 libras a 2 pesos, marca "Smit", que es la mejor. Cacao colombiano a 70 la libra. Javón barato, de todo precio. Azúcar de 1ª a 2 por 35. Almidón de yuca de Cartago legítimo a dos reales. Sal de marquilla a 2 por 15; Salmón y ostiones frescos a 45. Sardinas tomate y aceite, marca viuda Carreño, caja grande a 20 y las trufadas a 30. LICORES: Bisquit a \$ 4, Jules Robin a \$ 3.75, Chayaneau a \$ 2-50, Bicicleta a \$ 3, Vino tinto a 55 con todo y casco, Vino marañón \$ 1-25 famosoll, Leona y Estrella a 50, Apollinaris a 45.

Acudid a *La Bicicleta* que estamos propuestos a vender barato. Nuestro lema es -vender mucho y ganar poco;- ¡probadlo!
Vendemos una caja de hierro Marwin, barata.

BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

ha trasladado su gabinete de trabajo a 20 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en seguida de "La Francia" de don Víctor Aubert.

Trabajos garantizados.

Cartagena a Cuba.

Los Vapores de la "VEST INDIA Y PACIFIC S. S. Co. Y HARRISON LINE" saldrán de Cartagena para Cuba (Habana ó Cienfuegos) cada diez días llevando pasajeros de 1ª clase ó de cubierta.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

PARRAFOS SUELTOS

Entereza de un diputado inglés

A propósito de una moción hecha en la Cámara de los Comunes, para que ésta concurren al *Te Deum* en celebración del Jubileo de Diamante de la Reina Victoria, un dignísimo representante de Irlanda, de aquella martir llamada la verde Erin, dijo que él no se asociaba á ninguna manifestación de regocijo, porque los sesenta años de reinado de Victoria, habían sido otros tantos de tiranía para su patria. Resolvió la Cámara lo que tuvo por bien, pero aquel diputado nada padeció por su varonil entereza. Le amparaba la ley, que está en Inglaterra sobre todos y que la misma Emperatriz de la India es la primera en respetar. ¡Oh! si en algunas de nuestras Repúblicas *soldados*, un diputado se atreve á demostrar esa altivez, Dios sabe cómo le va al desgraciado; cuando menos el destierro se le espera. En Inglaterra no es solamente que un ministro de la Corona no se atreva á dar una orden ilegal; es que tampoco encuentra quien la cumpla, y aun supuesto el caso de que encontrara, cualquiera á quien se castigue indebidamente en el Reino Unido tiene á su disposición el recurso de *habeas corpus*. Un juez, en lo que se refiere á la libertad de los súbditos británicos, ejerce más autoridad que hoy Lord Salisbury. Es porque en Inglaterra el respeto á la ley llega á las proporciones de un fanatismo sacrosanto.

Sábado 1º de Octubre de 1898

El Mercado.

Desde que se puso la primera piedra de ese edificio, surgió la primera diferencia. Hace de eso unos veinte años. La empresa del mercado, para construirlo faltó á sus compromisos hasta en la calidad de los materiales de construcción y en la calidad de ésta.

Su compromiso la obligó á construir local apropiado para oficinas Municipales, y todos saben de aquella desgarbada construcción que hizo en el costado sur, y que no resistió á los temblores del 88, por sus malísimas condiciones.

Estas, que todo mundo recuerda aun, no pueden dejarse á un lado para considerar el temblor únicamente como fuerza mayor ó caso fortuito que desligara á la Compañía de su obligación de dar local para las oficinas Municipales y á la verdad que no comprendemos qué ligas ni qué miramientos ni qué *motivos de temor* hayan podido tener nuestros Municipios y Gobernadores y

Ministros de Fomento ó Gobernación, para haberse convertido en cómplices de las irregularidades de esa bendita empresa del Mercado. Ni hemos podido nunca averiguar qué talismán qué egida de Minerva protege á la tal empresa que se ha burlado de la autoridad política, del público y de los comerciantes *obligados* á ejercer su comercio en el Mercado, cuanto le ha dado su *real gana*.

Recordamos aun que en aquellos tiempos se dispuso: "Por cuanto el edificio construido por la Empresa del Mercado, no reúne las condiciones estipuladas, se acuerda: no recibir ni dar por buena esa construcción" con lo cual la tal Empresa funciona absolutamente fuera de ley y el municipio solamente por una timidez inexplicable, ha podido durante 20 años soportar la burla y la imposición de la referida Empresa.

Estas consideraciones nos nos las sugieren otras cosas que los hechos pasados y presentes. Nada tenemos que decir contra las personas, pero sí contra la Compañía.

El simpático machito, que es el alma de ella, sólo nos merece, personalmente, simpatía y respeto; pero como representante, coadministrador de esa Empresa "Boa," cuéntenos como sus más francos enemigos mientras no se sujeta á la ley.

Y lo mismo podemos decir al municipio, á la entidad así nominada, ya sea en sus funciones de hoy como en las de veinte años á esta parte.

Esa entidad ha sido débil, sin carácter, se ha dejado cohibir ó no ha comprendido su derecho ni su fuerza.

Tenemos entendido que no ha mucho tiempo el abogado del municipio, después de un detenido estudio presentó un informe con el cual cualquier municipio que no fuese el de San José, habría puesto á la Empresa Mercado en su lugar.

¿Será acaso que la absoluta centralización que es nuestro sistema de gobierno haya atado las manos al municipio?

O será que el municipio

desea continuar en apatía y complicidad reprobables?

Sea lo que fuese, dígasel Nosotro los administrados por ese municipio tenemos derecho á saber qué hace por nosotros y cómo dispone del *poder* que hemos puesto en sus manos.

No queremos por más tiempo que se nos contente con fruslerías como siempre sucedió de 20 años acá. Deseamos saber á qué atenernos y si es *EL AMO el Mercado ó el municipio que REPRESENTA al Canton*.

Después del informe, que suponemos presentado por el abogado ya dicho, después de que en la conciencia de todos está la sin razón de la Empresa Mercado: después de la queja elevada por las *víctimas*; después del informe valiente y completo de los señores Quesada, Echandi y Pacheco Frutos, si el municipio y la Gobernación no quisieren ó no pudieren proceder de acuerdo, con energía y justicia, siendo del caso, estamos dispuestos á usar de esta hermosa libertad de prensa de que gozamos para darle á cada cosa su nombre y para inquirir en quien ó quienes estribaba la no administración de pronta y completa justicia.

Por otra parte, no debemos omitir manifestar que tenemos fe y confianza en los que hoy forman el municipio.

Preside esa corporación una personalidad demasiado bien conocida y creemos firmemente que se le secundará si es que el asunto, en justicia (como así pensamos que es) debe fallarse contra la Empresa Mercado.

Lo que realmente hace falta es obrar con prontitud y en firme; pero ante Tribunal competente: es tiempo de hacer algo serio. Los platicismos no sirven para nada.

CORRESPONSALES

De Santa Cruz

Señor Director de "La Nueva Prensa."

San José.

MUY SEÑOR MÍO:

El servicio de correos ha sufrido en estos últimos días un atraso extraordinario: el correo de Liberia, que debió haber venido el 15, no llegó aquí sino hasta el 15; para Puntarenas no hubo correo el 13 y el del 17 no vino sino hasta hoy 19, el cual nos tra-

jo solamente dos ejemplares de *La Nueva Prensa* (Nos. 49 y 50) en lugar de los 18 que esperábamos. Creemos que las fuertes lluvias han sido motivo del trastorno, en parte, pues durante cinco días arrieron demasiado y los ríos impedían la marcha, y por otra la celebración de las fiestas cívicas de Puntarenas.—Ojalá vuelva á su estado normal, en lo sucesivo, el servicio del ramo á que aludimos.

x

El 15 del presente, con motivo del aniversario de la independencia de Centro América, el Sr. Jefe político hizo invitación á varias personas de este vecindario, con el objeto de tener un rato de solaz en memoria de aquella fecha, para lo cual tenía preparada una pequeña recepción en la casa Municipal. La invitación fue hecha tan á última hora que apenas tuvimos tiempo nosotros para alistarnos con el objeto de asistir á aquella reunión.

A las 12 del día estábamos reunidos ya, y después del *Te Deum* de costumbre, asistimos á la casa Municipal, permaneciendo allí en una quietud incomparable, apesar de haber asistido al acto un regular número de convidados.

Media hora después el cantinero ofrecía á los favorecidos un vaso de refresco al gusto de cada cual, é invitados á tomar la palabra hizo uso de ella el señor Nicolás Deliyore pronunciando lo siguiente: "Desgraciados los pueblos que por no mezclarse talvez en política á poco ser molestados (ó por vivir presupuestados), consienten en una vida oligárquica! Y no exajero, señores, al decir también que casi todo Centro América adolece de este feo defecto, el cual es y será de funestas consecuencias para lo porvenir. Los hombres políticos de hoy, con rarísimas excepciones, no buscan otra cosa sino el apropiamiento del poder para perpetuarse en él, humillando así al pueblo que indebidamente gobiernan.

SEÑORES: Qué bella y sublime es la celebración de una fiesta que los anales de la historia registran como un acto de grandeza en época pasada! Pero aún es más grato ver la reunión de un pueblo entusiasta; hecha en honor de acontecimiento tan digno de las manifestaciones del patriotismo, tributando franco elogio, con el alma sentido, á los Padres de la Patria hispano-americana, y pronunciando una palabra sobre aquellos gloriosos acontecimientos!

Por desgracia, señores, nuestra vida de nación independiente parece, en estos momentos, desdecir de sus orígenes, puesto que á ella falta, la unción del óleo santo de las democracias constituidas. Mi inteligencia peca de escasa para poder, con elocuencia, hablaros de las libertades patrias que no ha mucho tiempo viéronse escarnecidas. Confío en vuestra indulgencia para que escuchéis mis pobres frases, desaliñadas pero sinceras: toscas, pero leales.

Justo es, pues, tributar un ho-

menaje á la memoria de nuestra independencia, pero obligatorio es también recordar los nombres de los esforzados próceres á cuyo valor y virtudes cívicas la debemos: Hidalgo, Morelos, Guerrero, Bolívar el Grande, Sucre y tantos otros fecundaron la tierra con su generosa sangre y la simiente de libertad de allí brotada, floreció también para nosotros sin sacrificios ni odios.

Desgraciadamente, muy pocos son los pueblos que han logrado el fruto bienhechor de su emancipación política; y más bien yacen en una especie de aturdimiento que los presenta ante las naciones cultas como un grupo moroso al bienestar político y social.

El apego refinado al poder, de los hombres que talvez por una casualidad llegaron á obtenerlo, se ha hecho común á muchos de los países cuya libertad celebramos, y es precisamente la base de anquilamiento para desequilibrar ó torcer el precioso don que nos legaron los libertadores de la patria.

Méjico nada menos nos presenta el horroroso espectáculo de una reelección perpetua con su Presidente el Gral. Díaz, cuyas glorias conquistadas á favor de la libertad de aquel país, escarnea hoy con la prolongada estadía de su persona en el mando supremo.

Desgraciados los pueblos que por no mezclarse talvez en política á poco ser molestados (ó por vivir presupuestados), consienten en una vida oligárquica!

Y no exajero, señores, al decir también que casi todo Centro América adolece de este feo defecto, el cual es y será de funestas consecuencias para lo porvenir. Los hombres políticos de hoy, con rarísimas excepciones, no buscan otra cosa sino el apropiamiento del poder para perpetuarse en él, humillando así al pueblo que indebidamente gobiernan.

Quiera Dios, que con el tiempo se descorra el velo que cubre la vista de las masas populares para recobrar aquellas glorias que en la época presente nos proponemos celebrar.

Mientras tanto, brindo, con vivo deseo, porque nuestro pueblo se consagre al árduo trabajo de su felicidad: que todos á una hagamos frente á la corriente impetuosa del retroceso, exponiendo nuestras ideas al criterio general. Trabajemos pues, por el adelanto de nuestro Pueblo sin fijarnos para ello en pasiones mezquinas.

He concluido!

Después de algunos momentos de *guaza*, si se me permite la expresión, se dió por concluido el festejo, retirándose cada cual á sus faenas.

* * *

Los exámenes de las escuelas

de esta villa tuvieron lugar en los días 16 y 17 del presente.—Nosotros no pudimos asistir por nuestras muchas ocupaciones y por no haber sido invitados por lo que no podemos medir ó pesar el resultado obtenido por parte de los educandos. Desearíamos sí, que el señor Inspector se sirva publicar por la prensa el resultado de sus operaciones, pues ya van muchos años lectivos, y aun no se ve progreso en los educandos, por lo que toca á la escuela de varones de que es Director el señor don Vicente Sáizar.

En los barrios observamos que algunos maestros no se concretan al fiel cumplimiento de sus deberes. El señor Inspector debiera ver á estos con mucho cuidado.

Pronto daremos á luz un trabajo de mucho interés para el adelanto agrícola de este cantón.

EL CORRESPONSAL.

Setbre. 19 de 1898.

Telegrama de Esparta.

Setiembre 29.—A las 1 p. m. A *La Nueva Prensa*.

Por injuria acusé á Clodomiro Figueroa y el Alcalde se excusa de conocer en el asunto por tener cargo concreto en la causa. Siempre los privilegios. ¡Qué humanidad.

ARTURO ZÚNIGA O.

NOTAS Y NOTICIAS

De cartas de Puntarenas

tomamos notas tristes. Durante las fiestas los juegos prohibidos no lo fueron con el rigor necesario; los escándalos abundaron y para colmo de colmos el último día hubo un homicidio.

¡ Perfectamente !

El Hércules dió funciones de fuerza y parece que tuvo luego imitador entre la buena gente, según pudiera decirlo el cuello de don M. R. que fue víctima de un alarde hercúleo—del peor gusto.

Nuestros corresponsales muy enfiestados no han dado señales de vida, por ahora. Su última correspondencia se refería á fiestas cívicas y como no fuese posible publicarla á tiempo hubo de archivarla porque ya después del 15 no tenía razón de ser; pero eso se dijo y se pidió excusa.

Amables corresponsales, entérennos ustedes de lo que pasa, principalmente en las escuelas y contra la moral pública.

Durante el mes de setiembre actual, fallecieron en esta (hasta el 28) 110 personas.

De estas defunciones 43 son de párvulos.

El problema, pues, se presenta todos los días más aterrador.

¿ Qué hacer ?

Nuestros hombres de ciencia, nuestro progresista Ministro, no tomarán cartas en asunto tan serio ?

La mortinatalidad va asumiendo también proporciones alarmantes.

La población, por tanto, no aumenta como debiera y casi, casi está avecinada á un estancamiento comprometedor.

¿Cuál es la profilaxis indicada ?

Nuestro Protomedicato indudablemente estará preocupado; pronto, creemos, que tomará la iniciativa y sus indicaciones serán de provecho general para mejorar la higiene pública y para poner en planta otros muchos recursos que acorten el mal.

GACETILLA

SANTORAL.

SETIEMBRE, 30 DÍAS.

1898.

Sábado 1º.—*El Santo Angel Custodio*, de la Diócesis de San José de Costa Rica, San Remigio, obispo de Reims y santos Verásimo, Máxima y Julia, mrs.

Varias personas de esta capital y de San Vicente han tomado la defensa de las maestras de escuela de aquella localidad. Casi nos alegramos de haber causado este derrame de simpatías por la estimable señorita Morúa, con la gacetilla comunicada por un despedido joven cuyo nombre ha publicado nuestro cronista H.

Damos por concluido este incidente.

Ya nuestros lectores están al corriente de lo ocurrido entre Marañas y Calsamiglia. Eso, según dicen, originó un cartel de desafío. (Art. 1, 111 y siguientes del código de Duelo). Calsamiglia, según afirman rehusó, rehusó y relató lo sucedido á la autoridad (véase el artículo... del mismo Código). Marañas está detenido y figura contra él causa por provocación á duelo denunciada por Calsamiglia según dicen. (Por tanto, fallamos: Calsamiglia queda incurso en las penas que establece el capítulo... del mismo Código).

Desearíamos ver lo que contestará el señor Murillo al señor Viquez.

En días pasados dimos cuenta á nuestros lectores del escandaloso hecho ocurrido en el Hospital de Profilaxis Venerea en la semana próxima anterior. Ahora, tocamos informar de otro, que si no reviste los caracteres de infamia de aquel, no por eso deja de ser menos bárbaro. Una tía que desde hace años tiene á su cargo á una sobrina que apenas tendrá catorce años de edad, la vende miserablemente á un joven de la crême de nuestra sociedad, como si fuese mercadería; gracias á la tenaz resistencia que la joven opuso no se consumó el villano atentado.

Después que se ventile la cuestión en los Tribunales, tendremos la pena de proporcionar á nuestros lectores, detalles del hecho.

¿ A qué miserable estado de corrupción llegan las gentes a quienes la Naturaleza misma designa una misión distinta !

Varios vecinos del barrio del Hospital, están quejosos de cier-

ta cantina de por allí, en la que un bendito piano deja oír sus dulces acordes toda la santa noche, y en su defecto, un organillo capaz de reventarle los oídos á cualquiera. Traspaso á quien correspondiera.

Lápsus.—En nuestra gacetilla de ayer, referente á los castigos que se imponen en la escuela de San Vicente, dijimos equivocadamente que esos datos nos los había proporcionado un joven Alvarado. Conste que no es Alvarado sino Montero (*Virgilio*.)

Repetimos: que se le labe la cara al edificio de la Gobernación y se le hagan reparaciones que son indispensables. Lo mismo decimos del Palacio de Justicia.

“El Herald” sigue *piando*.— Los ataques contra “La Prensa Libre” continúan.

Pero señores, creen ustedes que los suscritores estén muy contentos pagando por leer desahogos ?

En Curridabat, el 27 tuvieron verificativo hechos escandalosos. El juzgado está ya instruido; pero aun no hemos podido ver la sumaria. Esperaremos.

Vamos! Ahora sí!—En el Diario Oficial habla don Nazario de anilinas, siropes é Instituto de Higiene como se debe.

Itinerario de los vapores del Golfo de Nicoya. Aunque lo anuncian en “La Gaceta”, no hay que fiarse. La Nota: “Las horas son aproximadas”, es purísimo “Indian Rubber”: estira... estira... más de un kilómetro.

¿ Qué diablos pasa á don Clodomiro Figueroa ? ¿ Estará Esparta bajo la influencia de un Dr. Ox que hace circular oxígeno puro en la atmósfera para enardecer la sangre ? El telegrama de don Arturo Zúñiga nos causó dolorosa sorpresa.

Lotería.—Antes era de 14 á 20. Ahora por una acción del Banco es de 17 á 30. Vamos si es usura!!

Continúa Limón sin representación Municipal. ¿ En qué se parece nuestro Puerto del Atlántico al Estado de Costa Rica ?— En que lo gobierna un hombre solo. ¿ Qué hombres tan hombres hay algunos !

Todos los INDICADOS avisan que el chaparrón está encima: que se compren paraguas los que hayan de satisfacer impuestos municipales que debieran llamarse *municipal-palos*.

§ 3 088-14 expidió en giros por egresos el Gobernador de Limón. Hasta á lo judicial ayuda suple y sopla. Muy bien! Cuando se es dictador, que luzca!

Hay un aviso que se encabeza así: Tesorería Municipal. Eso es gracioso! Conque municipal, eh ?

Nada! que para la Inspección de Hacienda no parece candidato que sirva... Pero Dios mío! Si Ulloa no era bueno, quién puede serlo? Recordamos ahora entre los muchos Inspectores de Hacienda que han servido ese puesto, una persona muy conocida del señor Ministro y muy competente bajo todo punto de vista don M. C. M.. Ese caballero ha sido tal vez el mejor Inspector que ese ramo ha tenido.

La Pacific Steam Navigation Company, entra ahora en escena entre Valparaíso y Ocos, tocando dos veces en Puntarenas ó Tivibas. “La Gaceta” oficial del 30 registra el contrato respectivo entre el Ministro y el muy honorable caballero don Francisco Rohmoser. El contrato nos parece de lo más equitativo. Nos alegramos!

Opinamos que en realidad de verdad, “El Herald” no es tan culpable por haber repetido la célebre gacetilla. Hay que ser justos... Pero también opinamos que es injusta la suposición de que nuestro Ministro fuese jadeando á hacer el cuento. Eso es mucho exagerar: no debemos dejarnos llevar del despecho.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Santiago, Cuba, 28.—Está funcionando perfectamente el sistema de Gobierno civil establecido en ésta por el General Wood; se ha nombrado Alcalde el mayor Nictuary, quien antes de ocupar este puesto, ocupó el de procurador general de Texas. Poco á poco se están cambiando los oficiales españoles por cubanos. Los nuevos empleados se nombran por indicación de un comité compuesto de 50 cubanos. La situación en Manzanillo es pésima pues los insurgentes no permiten que trabajen los hacendados.

London, 28.—Ayer murió Sir Arthur Power For God, gran armador de naves.

Santiago de Cuba, 28.—Al General Castillo le han ofrecido el puesto de consejero y ayudante del General Wood; probablemente lo aceptará; en una conferencia que tuvo García con Lawton, se discutió largamente la situación. García le manifestó á Lawton que entre los cubanos existe fuerte sentimiento respecto las intenciones de los americanos y que no están dispuestos á aceptar nada menos que la absoluta Independencia; agregó García que él no quería la presidencia de la Isla. Es probable que se le ofrecerá algún otro puesto.

Madrid, 28.—Asegura Sagasta que España ha vencido sus dificultades financieras; se ha despachado á Blanco la suma de 35 millones de francos con orden de licenciar á los voluntarios. El Gobierno está dispuesto á conceder pasaje libre á España á todos aquellos españoles que se hallan en Cuba sin ocupación.

London, 28.—Dice la Matinal Revue que el Gobierno alemán dará permiso al Gral Schwarz Koppel de declarar todo lo que sabe acerca del asunto Dreyffus. Schwarz Koppel ocupó el puesto de Ataché militar en la Embajada Alemana en París. El corresponsal del Daily Chronicle en París dice q' Casimiro Parier rehusa hablar del asunto Dreyffus, más dice que dimitió de la presidencia porque fue groseramente engañado por el General Mercier y por el jefe del Estado Mayor General. Asegura que será imposible suprimir la verdad por mucho más tiempo. El corresponsal del Chronicle en Viena noticia que el Emperador Guillermo de Alemania repite la opinión de que es inocente Dreyffus.

Playa del Este, 28.—Dice el señor Hobson constructor naval que si el Gobierno pone á su disposición dinero y brazos suficientes podrá poner á flote los navios de guerra Cristobal Colón y Vizcaya.

AVISOS

NOVEDAD.

Taller de Carpintería.

A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moisés Castro B.

AVISOS NUEVOS.

EN SAN CARLOS.

Se venden á un precio sumamente bajo pero al contado, 110 manzanas de terreno inculto pero en uno de los puntos más apropiado para cualquier plantación. En esta oficina se informará.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

ALMACÉN

S. FERNÁNDEZ Y Co.

- Surtido completo de abarrotes -

acaba de recibir

MANTECA, ARROZ Y CAFÍN.

☞ Sólo licores finos se sirven en nuestra cantina. ☜

EN TURRIALBA

Alquilo un buen repasto, ó me hago cargo de la engorda de ganado con participación en las utilidades.

Félix Sancho I.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se VENDE UN REPASTO constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

APROVECHAD LA Ocasión

Por bajo precio se vende un filtro bien montado. En esta imprenta informarán.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Para Resfriados, Toseo, Bronquitis, Mal de Garganta, Rinorrea y Tisis Incipiente no hay remedio que se aproxime al Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Calma la inflamación de la garganta, destruye las mucosidades irritantes, suaviza la tos y predispone al descanso. Como medicina eficaz para casos fortuitos y para el alivio y curación del gurgotillo, tos ferina, mal de garganta y todos los desarreglos pulmonales á que están expuestos los jóvenes, es de un valor terapéutico inapreciable.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PREPARADO POR Dr. J. C. Ayer y Ca., LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Póngase en guardia contra las imitaciones baratas. El nombre de Ayer's Cherry Pectoral aparece en la escritura y de resaca en el cristal de cada frasco.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

Purifíquese la sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Para la escrófula, floroscos, úlceras, llagas, carbuncos, granos, ronehas y todos los desarreglos originados de sangre viciada, esta medicina es un verdadero específico. La Zarzaparrilla del Dr. Ayer, como remedio es igualmente benéfica para el catarro como para el reumatismo y gota reumática. Como tónico ayuda el procedimiento de la digestión, estimula el hígado entorpecido, fortalece los nervios y reconstituye el organismo cuando está debilitado por fatiga excesiva ó enfermedad que agota las fuerzas. Ningún otro purgativo de la sangre da tanta satisfacción ó es objeto de tan urgente demanda.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

PREPARADA POR Dr. J. C. Ayer y Ca., LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

LAS PILDORAS DEL DR. AYER CURAN LA BILIOSIDAD.

MAXIMILIANO FEBLES. Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA de LUIS ARCE. Helados, refrescos y pastelería fina.

"EL DESCANSO" de José Ramos. Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS. despacha en su casa de habitación: Calle 21 N. No. 114. También despacha en el mismo bufete el Licdo. D. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus olientes por medio de la palabra errada.

Librería Nueva de Pujol y Co. Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY, Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

"BARBERÍA ESPAÑOLA" de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. nº 364, (frente á la oficina de "La República").

BARBERÍA POPULAR de Mariano Solano y Hno; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

Directorio Médico.

DOCTOR ANTIGA, Farmacia Central.

DOCTOR CRUZ POMBO. Su botica. Calle de la Estación.

DOCTOR DURAN. Botica del Comercio.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI. Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

Exquisitos Olores

BOUQUET CHOISI

Parfumes para el pañuelo

NUEVA CREACION DE

E. COUDRAY

PARIS — 13, Rue d'Anglem — PARIS

Jaquecas, Calambres del estómago y todos los efectos nerviosos se curan con el uso de las PILDORAS ANTINEURALGICAS del Doctor CRONIER.

PARIS, Farmacia ROBIQUET, 23, calle de la Monnaie. Reproducto en Costa-Rica: D. P. PARELLA VALVERDE

Análisis químico oficial de la "EMULSION de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Prof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

CONVALESCIENTES

Recobrando después de agudos ataques de Fiebres, Malaria, Reumatismo, Enfermedades Intestinales y otros padecimientos destructores, generalmente está débil y delicado. El inválido sobre quien el tiempo ha descargado en pesada mano; el joven y descuidado que ha recargado sus fuerzas en persecución de los placeres, necesitan la

PREPARACION DE WAMPOLE

perfeccionada y sin sabor, de Aceite de Hígado de Bacalao con Jarabe de Hipofosfitos compuesto, Extractos de Malta y de Cerezo Silvestre, para fortalecer la mente y el cuerpo, levantar las fuerzas vitales, nutriendo el sistema de rica sangre, mejorando el apetito, ayudando la digestión. De igual efecto en todas las estaciones. De venta en las Farmacias y Hermann y Zeledon, Botica Francesa, San José.

Inofensivo, suprime el Cólico, la Gripe y las Inyecciones. Curas alflujos en 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.

PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

Hierro Natural GLOBULOS SANGUINIOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA por CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor CHAPOTEAUT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 granos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados GLOBULOS SANGUINIOS, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el alago y los estados de languidez debidos al empozoamiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Depósito en Paris: 8, rue Vivienne y en las principales droguerías y farmacias.

Elixir Digestivo DE PEPSINA de GRIMAULT y Co

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres enata y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

JARABE DE RABANO YODADO de GRIMAULT y Co

RECOMENDADO por los médicos para combatir el infatigamiento, el gurgotillo, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para resolver los granos y furúnculos, disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Depurativo poderoso sin los inconvenientes de los yoduros de potasio y de hierro.

Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT y Co que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las Farmacias

NUEVOS PERFUMES DE RIGAUD y Co

Provedores de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático

- Violeta Blanca.
- Graciosa.
- Lucrecia.
- Lilas de Persia.
- Luis XV.
- Rosina.
- Cefiro Oriental.
- Melati.
- Reseda.

JABONES y POLVOS DE ARROZ á los mismos olores

DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América

LONBRIZ SULTANIA GLOBULOS SECRETAN

FARMACIA, Leucado y Promiso UNICO REMEDIO INFANTIL

AGOTADO POR LOS HOSPITALES DE PARIS depositado en COSTA-RICA: D. P. VALVERDE